



Nota de prensa

EL CONSEJO ASESOR DE LA OEI DEBATE SOBRE LA TRANSFORMACIÓN EDUCATIVA

- El máximo órgano de consulta y asesoramiento de la organización, reunido estos días en Buenos Aires, se centró en los aprendizajes de las políticas educativas de Iberoamérica y los desafíos en la formación de los docentes.
- La secretaria de Educación de Argentina, Silvina Gvirtz, participó en la apertura y destacó la voluntad del conversatorio dedesarrollar políticas públicas en materia educativa.
- Renato Opertti, presidente del Consejo Asesor de la OEI, también destacó en el inicio del debate que "el desafío es construir un futuro mejor y con más oportunidades".

Buenos Aires, 12 de septiembre de 2023.- La V Reunión Anual del Consejo Asesor de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) continuó en la jornada de hoy con un conversatorio sobre las líneas de trabajo que ocupan a este organismo a la luz de transformar la educación.

El acto contó con la participación de la secretaria de Educación de Argentina, Silvina Gvritz, en la apertura. "El objetivo es hacer un conversatorio que sea de utilidad para el desarrollo de políticas públicas en materia educativa, que tiendan a la justicia educacional, que sean sustentables y que logren mejorar la calidad de la educación en todos los países que integran la OEI", destacó.

Le siguió el presidente del Consejo Asesor de la OEI, el sociólogo uruguayo Renato Opertti, quien subrayó que "tenemos que construir un futuro mejor y con más oportunidades". "Para eso tenemos que formar nuevas naciones, un nuevo modo de ida. Ese es el desafío que tenemos", añadió.

El conversatorio contó con la participación de los 36 miembros del Consejo Asesor, entre cuyas filas se encuentran prestigiosos profesores universitarios, economistas o directivos de UNESCO, FLACSO o el Banco Mundial, entre otros.

Aprendizajes de las políticas educativas de la región

CONTACTO





A continuación, comenzó el primer panel del conversatorio, "Políticas educativas en la región iberoamericana: aprendizajes desde la gestión". Con la moderación del director de la Escuela de Educación de la Universidad de San Andrés y miembro del Consejo Asesor, Axel Rivas, varios de los componentes de este órgano se repartieron en dos bloques para exponer las políticas y estrategias educativas de Iberoamérica que consideran valiosas en cuestiones como la reducción de la desigualdad y las brechas sociales y educativas, la transformación digital y su impacto en la forma de enseñar, aprender y evaluar, o la mejora en la calidad y equidad de los aprendizajes.

El primer bloque estuvo compuesto por la secretaria general de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), Josette Altmann; la directora del Museu Vida Rural, presidenta de ConArte Internacional y de la Fundación INTERARTS, Gemma Carbó; el director de Educación de la Fundación Santillana en Perú, Hugo Díaz; el especialista en desarrollo y gestión de políticas públicas sectoriales, Gustavo Gándara; y Claudia Uribe Salazar, directora de la Oficina Regional de Educación para América Latina y el Caribe de la UNESCO.

Altmann apuntó que "lo que nos une hoy aquí es la preocupación por generar igualdad de condiciones a través de políticas públicas". "Tenemos que ver cómo disminuimos las brechas de digitalización y proporcionar una mayor inversión en presupuestos de educación", agregó. En tanto, Carbó señaló: "Creo firmemente que las artes son estratégicas para estos cambios educativos. (...) Son una forma de pedagogía muy interesante para motivar al profesorado y lograr que los niños no abandonen y reducir las brechas de desigualdad".

Díaz resaltó que "América Latina está acostumbrada a diseños educativos densos. Hay que racionalizar y centrarnos en lo más importante, aprendizajes más duraderos". A su vez, Gustavo Gándara, indicó: "El 50% de la población latina no accede a derechos y está excluida. Hay que empezar a ver a la mayoría que está afuera del sistema y la educación es parte de ese proceso transformador". Por último, Uribe Salazar estimó que "la educación no tiene un fin individual, su rol es social. Es parte de la agenda para transformar las sociedades y el mundo en el que vivimos".

Por su parte, y manteniendo la misma temática, el segundo bloque lo conformaron el profesor asistente de Psicología y Economía Aplicada en la Universidad de Nueva York, Alejandro Ganimian; la presidenta de la Asociación Brasileña de Evaluación Educativa y profesora de la Cátedra Instituto Ayrton Senna de Innovación en Evaluación de la Universidad de São Paulo, María Helena Guimarães; la investigadora de políticas públicas y temas sociales, educativos, culturales y ambientales, Magaly Robalino; y el profesor de la FGV-EBAPE y director del Centro de Gestión Municipal y Políticas Educativas del FGV, José Henrique Paim.

Ganimian habló sobre las bondades del modelo educativo que implementaron en Mendoza y reflexionó: "El sentido de prioridad nos ayuda a enfocarnos, también los

CONTACTO





datos confiables, la obsesión por la ejecución, la comunicación —para adentro con los directivos y docentes y para afuera con una estrategia de medios— y, por último, la bajada de campo".

Guimarães, en tanto, apuntó: "Nos preocupa el poco uso de los datos. Los maestros y directores de escuela tienen dificultad en utilizar los datos". Robalino señaló: "Algunos atributos de las políticas educativas resultan lugares comunes, pero cuando uno escarba un poco más, siente que estos lugares comunes siguen siendo aspiraciones de un proyecto de país". Paim indicó: "Muchas veces en educación hablamos de problemas, pero la buena noticia es que hay sistemas educativos que están haciendo su parte. Y es una referencia para que tengamos la esperanza de hacer un cambio importante".

Los desafíos de la formación de los docentes

El segundo panel, "Los desafíos de la formación y el desarrollo profesional docente en tiempos de transformaciones educativas profundas", analizó cómo mejorar la calidad de los aprendizajes y la tasa de completitud de la educación obligatoria mediante la formación docente, atendiendo a la disparidad de perfiles de los educadores y de necesidades entre los alumnos. Ambos bloques estuvieron moderados por el ex secretario de Educación Pública de México, Otto Granados.

En el primero, debatieron la bióloga y doctora en Educación por la Universidad de Columbia, Melina Furman; el profesor titular de la Universidad Diego Portales, José Joaquín Brunner; el catedrático de Sociología en la Universidad Complutense de Madrid, Mariano Fernández Enguita y el licenciado en Historia y doctor en Educación con especialidad en Desarrollo Curricular por la Universidad del Miño, José Augusto Pacheco.

Furman habló del desarrollo profesional docente. "Hay un tema de acceso y de atracción de talento. Mientras tanto hay que poner cabeza y programas para atraer a los jóvenes a la docencia", expresó. En tanto, Brunner destacó: "Los resultados que estamos teniendo en nuestro sistema son deplorables, hay algo que ocurre. Necesitamos investigar sobre el fracaso. Somos críticos, pero no investigamos por qué fracasamos. Hay que orientar y reorientar la agenda de educación". Fernández Enguita, por su parte, subrayó la "necesidad de una formación inicial notablemente más densa".

Posteriormente, fue el turno del profesor de la Universidad Torcuato Di Tella, Mariano Narodowski; el director del Instituto Internacional de la UNESCO para la Educación Superior en América Latina y el Caribe, Francesc Pedró; la decana del Instituto de Educación de la Universidad ORT Uruguay, Denise Vaillant; y el vicepresidente de la corporación educacional "Conciencia Educativa", Héctor Valdés.

Narodowski precisó: "Propongo trabajar en una especie de realismo para compensar los problemas que los futuros docentes traen del secundario. Y también, enfocarnos en una formación docente basada en la enseñanza. Todo esto está atravesado por el método





científico, para formar a estos docentes". Pedró, en tanto, destacó que "la mejora de los resultados de los estudiantes se puede conseguir con jóvenes bien motivados, que proceden de buenos centros de formación universitaria y con una mínima formación profesional". Luego, Vaillant aseveró: "Desde las políticas públicas hay que poner el foco en la inserción a la docencia. Lo que se aprende en los primeros años es lo que suele reiterarse. Este ámbito de inserción tiene que privilegiarse en las políticas públicas".

Una mirada transversal

Finalmente, este conversatorio del Consejo Asesor de la OEI concluyó con un tercer y último panel para poner en perspectiva las discusiones mantenidas a lo largo de la jornada de trabajo. Los ponentes aportaron su visión transversal de los diferentes temas tratados durante el día y sus implicaciones en la agenda iberoamericana de transformación de la educación, con la moderación del presidente del Consejo Asesor, Renato Opertti.

En este debate participó un único grupo conformado por la doctora en Ciencias de la Educación, Jasone Cenoz; el ex ministro de Educación de Perú, Ricardo Cuenca; el director del Programa de Educación del Diálogo Interamericano, Ariel Fiszbein; la directora general de CONCIUS, Claudia Limón; y el director de desarrollo Humano para América Latina y el Caribe del Banco Mundial, Jaime Saavedra.

Entre lo más destacado, Limón precisó: "Los docentes necesitan tener seguridad en una política pública que no se cambie. Hay que aprender del fracaso. Tenemos que tener políticas permanentes, flexibles y adaptadas a docentes y estudiantes". Y finalmente, Saavedra afirmó: "Tenemos que centrarnos en cambiar lo que está pasando en el aula. Racionalizar el CV, que un maestro internalice su rol (que es asegurarse de que todos aprendan) y que todos los niños tengan un material de lectura".

Para cerrar la jornada, intervino de nuevo la secretaria de Educación de Argentina, Silvina Gvirtz: "Hemos tenido en este seminario paneles de lujo. Se han tocado todos los temas o muchos de los que son claves a la política educativa. Quisiera agregar algunas cuestiones que estamos trabajando desde el Ministerio. Una tiene que ver con las horas de clase en los países de la región, tenemos una deuda con la ampliación del horario escolar. Una segunda condición es que todos queremos que los chicos se alfabeticen. Sin embargo, hay pocas políticas de entrega de libros. Estos insumos son claves. Y un tercer tema tiene que ver con la formación de formadores. Hablamos de la formación docente, pero también quienes forman a docentes tienen que tener experiencia de aula".

• Conoce a los miembros del Consejo Asesor.

Sobre la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI)

CONTACTO





Bajo el lema "Hacemos que la cooperación suceda", la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) es, desde 1949, el primer organismo intergubernamental de cooperación Sur-Sur del espacio iberoamericano. En la actualidad, forman parte del organismo 23 Estados miembros y cuenta con 19 oficinas nacionales, además de su Secretaría General en Madrid.

Con más de 400 convenios activos junto a entidades públicas, universidades, organizaciones de la sociedad civil, empresas y otros organismos internacionales — como la UNESCO, SICA, BID, CAF o la Unión Europea—, la OEI representa una de las mayores redes de cooperación de Iberoamérica. Entre sus resultados, la organización tiene en la actualidad 16 millones de beneficiarios directos en toda la región.